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P R O T O K O L L der Vorstandssitzung 
von Mittwoch, 22. Februar 2023, 17.00 Uhr 
Stadthausstrasse 14, 4. Stock, Sitzungszimmer, 8400 Winterthur 
 
 
Vorsitz  Désirée Schiess 
 
anwesend James Beer, Bettina Oberhänsli, Peter Sturzenegger, Tatjana Widmer, Melanie Müller, Urs 

Hofer, Christian Maier, Simone Pauchard (Gast) 
 
entschuldigt Bert Hofmänner (ferienhalber abwesend) 
 
Protokoll Renate Paz 
 
Traktanden gemäss nachstehenden Titeln 
 
 
1. Allgemeines, Begrüssung, Präsenzliste 
Désirée Schiess begrüsst die Anwesenden zur heutigen Sitzung. Bert Hofmänner hat sich ferienhalber von 
der heutigen Sitzung abgemeldet. Simone Pauchard nimmt bis zu ihrer offiziellen Wahl in den Vorstand als 
Gast an den Sitzungen teil. 
 
Protokoll und Pendenzen der Vorstandssitzung 16.11.2022 
Das Protokoll vom 16. November 2022 wird genehmigt und verdankt. 
 
 
Aus aktuellem Anlass starten wir mit dem Ressort Politik.  
 
7. Ressort Politik 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort 
Der Stadtrat hat heute kurzfristig um 15.00 Uhr eine Medienkonferenz einberufen. An der Konferenz wurde 
der Rücktritt von Jürg Altwegg per Ende Juli - Departements Vorsteher Schule und Sport – verkündet. Die 
Ersatzwahlen finden am 18.06.2023 statt. Jürg Altwegg begründet seinen Rücktritt damit, dass seine 
Batterien leer seien. Urs Hofer erläutert seinen heutigen Wissenstand und seine Einschätzung  zu den 
möglichen Kandidierenden. Der Zeitpunkt ist nicht optimal da im Departement Schule und Sport noch vieles 
im Umbruch sei. Der Vorstand diskutiert über die möglichen Kandid ierenden für das Amt. Die 
Offensichtlichen sind wohl Renate Dürr (Grüne) und Romana Heuberger (FDP). Wenn es klar ist, wer sich 
von den Bürgerlichen zur Verfügung stellt, wird der Vorstand entscheiden, wie die Unterstützung 
unsererseits aussieht. Dies kann auch auf dem Zirkularweg erfolgen.  
 
Urs Hofer informiert weiter, dass es betreffend Mindestlohn-Initiative wohl zu Verschärfungen kommen wird. 
Es zeichnet sich ab, dass im Gegenvorschlag der GAV rausgekippt wird. Dagegen werden wir uns weh ren. 
Désirée Schiess ergänzt, dass in Zürich die Initiative vermutlich zurückgezogen wird, da der Gegenvorschlag 
fast schon besser als die Initiative sei.  
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2. Geschäftsstelle 
 
Infos aus der Geschäftsstelle  
 
Datenschutzerklärung Verband 
Urs Hofer und Melanie Müller haben vor der heutigen Vorstandsitzung kurz über die Verschärfungen bei 
den Datenschutzbestimmungen gesprochen. Die neuen Datenschutzbestimmungen treten per 1. September 
2023 in Kraft. Der Vorstand schliesst sich dem Vorschlag der Geschäftsführerin an, diesbezüglich eine/n 
Jurist/in beizuziehen, um konkret die Situation des KMU-Verbandes und dessen Mitgliedern hinsichtlich 
Datenschutz zu überprüfen. Möglich, dass uns Julia Bhend von Probst Partner weiterhelfen kann. Auch 
Thomas Hess vom KGV könnte angefragt werden. Zudem möchten wir auch unsere Mitglieder bei diesem 
Thema unterstützen und ein Merkblatt zur Verfügung stellen.  
 
schnuppy.ch Schulamt 
Bis anhin fanden unsere Anfragen zu schnuppy.ch welche auch von Marcel Lüthi direkt an Jürg Altwegg 
gestellt wurden, kein Gehör. Unser Anliegen schnuppy.ch bei den Schulen bekannt zu machen ist nach wie 
vor pendent. Wir haben alle Schulen bereits letztes Jahr mit einem Plakat zu schnuppy. ch angeschrieben.  
Die Kosten können nicht das Problem sein. Gemäss Marcel Lüthi wären es für den Verein Schnuppy kein 
Problem, wenn man im Jahr 2023 für die ganze Stadt nur den Schülerfranken (CHF 2’700. -) bezahlt und 
erst im 2024 den rossen Einkaufsbetrag von CHF 12'900.- budgetiert. 
 
Désirée Schiess schlägt ein Treffen mit dem Nachfolger von David Hauser vor. Marc Tschann ist seit dem 
1. Februar 2023 Leiter des Schulamtes. Christian Maier schaut auch nochmals, ob er im Stadtparlament und in 
der Schulpflege etwas erreichen kann. Mit dem heute angekündigten Wechsel der Departementsleitung und 
der neuen Schulamt-Leitung, gibt es eventuell eine neue Möglichkeit schnuppy.ch bei den Schulen bekannt 
zu machen. 
 
ClimateActions, my blue planet (MM) 
Melanie Müller wurde von «my blue planet» angefragt, ob wir ihr Programm für KMU «Clima-Action – 
Wettbewerbsvorteil durch Klimaschutz» bei unseren Mitgliedern bekannt machen möchten. Auf uns 
zugekommen ist Sven, welcher als Volunteer das Programm für den FCW durchführt. Möglich wäre es 
auch, das Thema an einem KMU-Apéro zu präsentieren. Zudem organisiert «my blue plane t» im Mai die 
«Winti Climate Challenge». Dabei geht es um Nachhaltigkeitsthemen wie Food, Mobilität, Gebäude etc. Die 
Aktion dauert 4 Wochen und gesucht werden ca. 5 KMU, welche an der Challenge teilnehmen. Gestartet 
wird mit dem Thema Mobilität.  
 
Gemäss Christian Maier sind wir mit «energie bewegt  winterthur» näher an den wichtigen und uns 
betreffenden Themen. Désirée Schiess weiss von Unternehmen, welche das Programm von «my blue 
planet» gestartet, aber sich dabei sehr allein gelassen fühlten und das Programm nicht beendet haben. Der 
Vorstand entscheidet sich gegen eine Partnerschaft ist aber gerne bereit, Werbung über den Newsletter zu 
machen oder Werbematerial an Mitglieder, die das Wünschen, abzugeben. 
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3. Vorstand 
 
Aufnahmen / Austritte/ Ausschlüsse 
Melanie Müller berichtet, dass wir seit Anfang Jahr 12 Eintritte und Total 9 Austritte verzeichnen. Total hat 
der KMU-Verband 604 aktive Mitglieder. Ein Nichtzahler , H3-Systems GmbH hat auf kein Schreiben 
reagiert. Der Vorstand beschliesst d ie Firma offiziell per 31.12.2022 auszuschliessen. 
 
Seit der letzten Vorstandssitzung vom 16.11.2022 sind folgende Mitglieder vom Vorstand aufgenommen 
und bestätigt worden: 
 
• ADIP-Architektur-Design-Immob.-Planung 
• AdventureMail GmbH 
• a-ja.ch / andreas jawork 
• Communications Circle 
• DKW Holding AG 
• Ethos Immobilien  
• gfi Gesellschaft für Immobilien AG 
• JAWI-Treuhand 
• Katja Hauser 
• Money Park AG 
• Webkönig Winterthur AG 
• YingDesign GmbH 
 
Diese Mitglieder haben seit der letzten Vorstandssitzung per 31.12.2023 ihren Austritt erklärt: 
 
• Beratung Praxis GmbH 
• Stefan Feer 
• Gehring Peter Gärtnerei und Gartenpflege 
• Grünbart 
• Labosim Markierungs AG 
• Maler Locher GmbH 
• triCOMM GmbH 
• Wieser Innenausbau AG 
 
Traktanden GV2023 
Melanie Müller schaltet die Traktandenliste für die GV 23 auf: 
 
Traktanden der Generalversammlung vom 10. Mai 2023 
 
1.  Eröffnungswort der Präsidentin 
2.  Protokoll der Generalversammlung vom 18. Mai 2022 
3.  Jahresbericht 2022 
4.  Jahresrechnung 2022, Bericht der Revisoren; Entlastung Vorstand  
5.  Budget 2023; Festsetzung der Mitgliederbeiträge 
6.  Bestätigungswahlen des Vorstandes: Désirée Schiess, Bettina Oberhänsli,  Tatjana Widmer 
7.  Wahl der Präsidentin:  Désirée Schiess 
8.   Neuwahl Vorstand:   Simone Pauchard 
9.  Neuwahl Revisor:   Florian Bernet 
10. Verschiedenes  
 
Der Vorstand ist mit den aufgeführten Traktanden einverstanden.  
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Erneuerungswahlen Vorstand (Frauen) GV 2023 
Désirée Schiess, Bettina Oberhänsli  und Tatjana Widmer stellen sich zur Wiederwahl. 
Simone Pauchard tritt ab März 2023 eine neue Stelle in Zürich an. Trotz Arbeitsortswechsel möchte sie 
dem Vorstand beitreten. Désirée Schiess begrüsst es sehr, Simone Pauchard als neues Vorstandsmitglied 
aufzunehmen. Sie ist eine Bereicherung für den Verband. Der Vorstand unterstützt die Wahl von Simone 
Pauchard ebenfalls und freut sich auf die zukünftige Vorstandstätigkeit mit ihr.  
Auch bei den Revisoren gibt es Veränderungen. Durch die Wahl von Simone Pauchard in den Vorstand gibt 
Ronald Kundert sein Amt als Revisor für den Verband ab. Er hat uns bereits einen Vorschlag als Ersatz 
unterbreitet. Melanie Müller präsentiert dem Vorstand den CV von F lorian Bernet (JG 1985) welcher seit 
September 2022 die Leitung der Geschäftskunden bei der ZKB in Winterthur inne hat. Der Vorstand ist 
einverstanden und begrüsst es Florian Bernet der Generalversammlung zur Wahl vorzuschlagen.  
 
Genehmigung Jahresrechnung 2022 
Tatjana Widmer präsentiert dem Vorstand die neu gestaltete Jahresrechnung 2022 inkl. Anhang und erläutert 
die einzelnen Positionen. Um die Arbeitsschritte zu vereinfachen und auch Kosten zu sparen, wird Tatjana 
Widmer zusammen mit Melanie Müller den Abschluss in Zukunft se lbst vornehmen. Der Verband schliesst 
das Geschäftsjahr 2022 mit einem Gewinn von CHF 21'415.-. Die meisten Kosten werden im Vergleich zu 
den Vorjahren bei der Geschäftsstelle eingespart. Der Vorstand ist sich einig, dass der Verband einen Gewinn 
ausweisen darf. Dieser soll aber nicht dazu führen, den Mitgliederbeitrag zu senken, sondern soll in 
politische Aktionen investiert werden. Der Vorstand genehmigt einstimmig die Jahresrechnung zu Handen 
der Generalversammlung und der Revision.  
 
KMU-Date 
Désirée Schiess zieht ein sehr positives Resümee zur ersten Durchführung vom KMU -Date, welches von 
Karin Leuch organisiert und produziert wird. Für uns ist dieses Format insofern wichtig, da es die 
Berufslehren sichtbar macht und somit hoffentlich für Nachwuchs sorgt. Karin Leuch würde das Format 
gerne 5-mal im Jahr durchführen und hat sich mit einer Kostenaufstellung an Désirée Schiess gewandt. Eine 
Produktion mit allem inklusive kostet ca. CHF 9'000.-. Karin Leuch sucht noch Sponsoren. Im Schaffhauser 
TV wird die Sendung kostenlos ausgestrahlt. Am 1. Anlass bei der BWT Bau AG waren ca. 100 Personen 
anwesend. Darunter auch Dieter Klay vom SGV, welcher begeistert war. Désirée Schiess hat Karin Leuch 
vorgeschlagen, den SGV als Sponsor anzufragen. Désirée Schiess schlägt dem Vorstand vor, dass wir uns 
für die Produktion mit CHF 1'000.- pro KMU-Date beteiligen, vorausgesetzt, das KMU-Date findet in einer 
Firma statt die bei uns Mitglied ist oder Mitglied werden möchte (Bezirk Winterthur) und das Date sich dem 
Thema Berufsnachwuchs widmet. Als Verband können wir den Anlass zudem über den Newsletter und 
Beiträge via Social Media bekannt machen. Désirée Schiess gibt Karin Leuch diesbezüglich eine 
Rückmeldung. 
 
Rückblick Sitzung ökologische Kriterien Beschaffungswesen 
Désirée Schiess hatte im Dezember 2022 eine Sitzung mit Christine Ziegler (UGS), der Firma PUSH und Beat 
Baltensperger betreffend der ökologischen Kriterien im Beschaffungswesen. Da es ein Legislatur-Ziel ist, 
passiert die Umsetzung nicht schon morgen. Themen sind zum Beispiel: Nur ISO zertifizierte Firmen dürfen 
bei der Stadt Winterthur offerieren, was sehr KMU-fremd ist. PEIK war auch Thema und könnte ein 
Lösungsansatz sein. Weitere Sitzungen werden folgen. PUSH scheint nicht der richtige Partner zu sein. 
Désirée Schiess hat eine Interviewanfrage der ZHAW erhalten und dieser zugestimmt. Die ZHAW macht eine 
Studie zum Thema Nachhaltigkeitsberichterstattung bei KMU. Sie selbst macht bald eine Ausbildung (CAS 
Corporate Responsibility) wobei sie allenfalls auch Inputs zum Thema sammeln kann. Die ZHAW wäre ein 
idealer Partner, um einen Leitfaden für uns zu entwickeln. So könnten wir auch die Kriterien steuern wie zum 
Beispiel, bei verschiedenen Arbeitsgattungen heute teilweise schon üblich, eine zwingende Besichtigung vor 
Ort.  
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4. Ressort Infrastruktur 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort: 
Christan Maier hat keine neuen Inputs. Peter Sturzenegger stellt die Frage, ob die Stadt bei der 
Verkehrsführung Zwingliplatz selbst entscheiden konnte. Die Unterbindung der drei Linksabbiegespuren 
war wohl die einfachste Lösung gewesen. Urs Hofer bestätigt, dass hierbei keine Einwände mehr erhoben 
werden können und politisch kein Handlungsspielraum mehr besteht. Weiter informiert Peter Sturzenegger 
über seine Teilnahme am OSS-Workshop am 1. März, organisiert von der ZHAW. Dort wird das Projekt 
RENOWAVE vorgestellt. Ein «One-Stop-Shop-Konzept» welches die Sanierung von Gebäuden mit nur einer 
Koordinationsstelle (vermutlich Architekturbüros) ermöglichen soll. Er berichtet dem Vorstand gerne an 
der nächsten Sitzung weiteres davon.  
 
Am 22. März findet eine weitere Informationsveranstaltung zum Thema «Energiesparmassnahmen 
umsetzen und Kosten senken» gemeinsam mit «energie bewegt winterthur» statt. Es ist ein Morgenanlass 
mit Start um 07:30 Uhr. Der Veranstaltungsort ist noch in Abklärung. Evtl. in der Coalmine oder allenfalls 
im Home of Innovation. Auf jeden Fall in Bahnhofsnähe, da die Teilnehmenden im Anschluss die 
Möglichkeit haben, die Personenunterführung Nord und Veloquerung Bahnhof Winterthur der SBB zu 
besichtigen. Melanie Müller fragt den Vorstand, ob jemand die Begrüssung machen wird.  Sobald der 
Anlass fertig geplant ist, wird der Vorstand nochmals informiert.  
 
Leider wird Andreas Mächler sein Mandat bei «energie bewegt winterthur» per Mitte Jahr niederlegen. 
Auch die Neubesetzung vom Präsidium nach Thomas Schumann steht noch aus. Wir bedauern den 
Weggang der beiden, denn die Zusammenarbeit war sehr angenehm.  
 
 
5. Ressort Kommunikation/Netzwerk 
 
Was kann aktuell kommuniziert werden? (neues Traktandum) 
Bettina Oberhänsli fasst kurz ihre Eindrücke vom vergangenen Landbote Apéro, welcher durch uns 
organisiert wurde, zusammen. Grundsätzlich war das Interesse bei den Medienschaffenden vorhanden. 
Désirée Schiess fügt an, dass es für den Austausch wichtig sei, dass auch Urs Ellen berger und Michael 
Graf anwesend sind und man bei deren Abwesenheit ein solches Treffen lieber nochmals verschiebe. Der 
Vorstand möchte den Austausch weiterhin pflegen.  
 
Es bestände auch die Möglichkeit, alle zwei Jahre einen grösseren Medien-Anlass zu organisieren. Dieser 
könnte auch unter Einbezug weiterer Medien und Verbände erfolgen.  
 
Auswertung Mitgliederumfrage 
Es gab keine Reaktionen auf unseren Newsletter-Beitrag zur Mitgliederumfrage 2022. Nach den Ferien von 
Désirée Schiess Anfang März findet ein Treffen zwischen ihr und Bettina Oberhänsli statt, um zu 
besprechen ob an der Generalversammlung etwas von der Mitgliederumfrage 2022 präsentiert werden soll.  
 
Kommunikationsstrategie Verband 
Das Traktandum wird auf die kommende Sitzung verschoben.  
 
Stand KMU-MAX 2023 
An der Jury-Sitzung am 20. Februar wurden aus ca. 200 Nominierten die 7 Unternehmen für die Voting-
Phase ausgewählt. Es sind dies folgende Unternehmen:  
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• Además 
• Deep Impact AG 
• Garage Carrosserie Moser AG 
• Gebr. Jucker Metzgerei AG 
• Restaurant das Taggenberg 
• Sprenger Söhne Holzbau AG 
• Stähli Haustechnik AG 
 
Skills Park hat abgesagt, deshalb ist Deep Impact AG nachgerutscht. 
 
Vom 1. März bis 31. März findet das Voting statt. Die drei Unternehmen, welche die meisten Stimmen 
sammeln, kommen ins Finale. Wenn die Finalisten bekannt sind, werden Désirée Schiess und Christan 
Maier ein Treffen vereinbaren, um das Bühnenprogramm zu besprechen. 
 
150-Jahrfeier KMU-Verband (2024) 
Désirée Schiess, Simone Pauchard und Melanie Müller stellen ihr erarbeitetes Konzept zur 150-Jahrfeier 
vor. Die Planung sieht vor, dass ca. 2 Wochen vor der GV/KMU-MAX (4. Mai 2024) die Bevölkerung auf 
das Jubiläum aufmerksam gemacht wird. Beispielsweise mit einer Verteilaktion  von «give aways» (Slogan: 
Das Gewerbe bedankt sich – 150 Jahre KMU-Verband Winterthur und Umgebung) in der Stadt und einem 
Stand (Neumarkt), wo wir Würste und Getränke verteilen. Es soll auch eine Verlosung geben, an der 
Tickets für den KMU-MAX oder auch anderen Artikeln von unseren Mitgliedern als Gewinn zur Verfügung 
stehen. An der Generalversammlung bzw. am KMU-MAX selber, ist ein grösseres Fest geplant. Beim 
Casino wurde bereits mehr Fläche reserviert. Der Anlass wird vom Mittwoch auf den Freitag verschoben. 
Ein 150-Jahre Jubiläums Logo ist gewünscht. Die 8 KMU-Apéros würden auch dem Jubiläumsjahr 
gewidmet. Perfekt wäre es natürlich, wenn wir bis dahin unseren Platz für unsere vergangen en KMU-MAX-
Gewinnenden kennen. So könnten wir die Einweihung der Siegerplaketten gleich am besagten Ort 
durchführen und auf einen Stand in der Stadt verzichten. Hierbei sind wir jedoch auf die Unterstützung von 
Mike Künzle angewiesen.  
 
Der KGV unterstützt das 150-jährige Jubiläum mit CHF 1'000.-. Selbstverständlich steht es uns frei, ein 
Gesuch für einen grösseren Betrag zu stellen.  
 
Christian Maier schlägt eine Mitglieder-Challenge für die Akquise von Neumitgliedern vor. Diese könnte 
wie folgt aussehen: Vom 1.1. bis 31.12.2024 haben Mitglieder die Möglichkeit Neumitglieder zu rekrutieren 
und der Sieger erhält einen Preis oder ein Preisgeld, welches er spenden kann.  
 
Der Vorstand beschliesst, dass das Konzept für die 150-Jahrfeier bis zum KMU-WALK am 21. Juni 2023 
stehen muss. Ideen sind willkommen. An der nächsten Vorstandsitzung wird die 150-Jahrefeier nochmals 
traktandiert. 
 
 
6. Ressort Arbeitgeberbelange/Bildung 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort: 
James Beer hat keine News aus seinem Ressort.  
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7. Ressort Politik 
 
Allgemeine Infos aus dem Ressort 
Das Traktandum wurde vorgezogen. 
 
 
8. Mitteilungen, Orientierungen, Verschiedenes 
Melanie Müller wurde von Florian Huonder, welcher mit seiner Firma Prolutions GmbH bei uns Mitglied ist, 
angefragt, ob wir als Verband eine App brauchen. Der Vorstand sieht keinen Mehrwert für die Mitglieder, 
welcher durch eine App entsteht. Sodann wäre ein Mitgliederlogin auf unserer Homepage eher denkbar. 
Melanie Müller fragt bei Florian Huonder nach, worum er denkt, dass wir eine App brauchen.  
 
Désirée Schiess gibt noch folgende Termine bekannt und würde sich über die Teilnahme weiterer 
Vorstandsmitglieder sehr freuen:  
 
• 11. Mai 2023 Generalversammlung vom KGV 
• 9. November 2023 Herbstkongress vom KGV 
 
Die Vorstandssitzung schliesst um 19:20 Uhr. 
 
 
9. Nächste Termine 
 - 28. Februar: KMU-Apéro 
 - 22. März: Energie-Anlass 
 - 28. März: KMU-Apéro 
 - 12. April: Vorstandssitzung 
 
 
 
Winterthur, 24. Februar 2023 
 
 
Die Protokollführerin: 
 
 
 
 
Renate Paz 
 
 
Die Geschäftsführerin: 
 
 
 
 
Melanie Müller 
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         Pendenzenliste 
 

Wer Was Termin 
Vorstand Umwelt-Papier z.H. GV April 2023 

Urs Hofer In Statuten Aufnahme der Möglichkeit zur 

elektronischen Abstimmung 

GV 2024 

Urs Hofer Leitbild Wahlen fertigstellen zeitnahe 

Christian Maier Schulen und schnuppy.ch wie weiter zeitnah 

Désirée Schiess Fragt bei Katrin Cometta betreffend den Elektro-

Aufladestationen nach. 

zeitnah 

Peter Sturzenegger 

Christian Maier 

Vorstoss formulieren mit konkreten Forderungen 
betreffend Öffnungszeiten Baupolizei, um im 
Stadtparlament zu platzieren. 
 

 

Geschäftsstelle Jurist mit der Klärung Datenschutz beauftragen März 2023 

Bettina Oberhänsli Kommunikationsstrategie z.H. Vorstand April 2023 

Bettina Oberhänsli  

Désirée Schiess 

Meeting betreffend Präsentation 
Mitgliederumfrage an der GV 

zeitnahe 

 
 

 
 
 


